

DOI : 10.18572/1812-3805-2018-12-3-8

Образовательный уровень работников органов юстиции Уральского региона во второй половине 1920-х — начале 1940-х годов

Филатов Владимир Викторович,
профессор кафедры всеобщей истории
Магнитогорского государственного технического университета имени Г.И. Носова,
доктор исторических наук, доцент
v.philatov@mail.ru

В статье проанализирован образовательный уровень работников органов суда и прокуратуры Уральского региона на протяжении второй половины 1920-х — начала 1940-х годов. Использование разнообразных источников, прежде всего периодической печати и архивных документов того времени, позволяет определить квалификацию кадров органов юстиции как на Урале, так и в целом по РСФСР. Исследование проблемы показало, что работников, имевших высшее юридическое образование, было явно недостаточно. Общеобразовательная подготовка судебных и прокурорских кадров была невысокой. В органах юстиции, особенно в 1920-е — начале 1930-х годов, работали в основном люди с начальным образованием. Краткосрочное курсовое обучение не давало качественных и необходимых для практической деятельности знаний. Кампании по чистке государственного аппарата коснулись работников и суда, и прокуратуры. Выдвиженцам из числа рабочих и беднейшего крестьянства приходилось повышать образовательный уровень. Недостаток профессиональных знаний сказывался на качестве работы и компенсировался беспрекословным исполнением указаний властных структур, классовым подходом в оценке правонарушений. Правоприменение основывалось на революционном правосознании и революционной целесообразности.

Ключевые слова: образование, Уральский регион, суд, прокуратура, курсы.

The Educational Level of Officials of Justice Authorities of the Ural District in the Second Half of the 1920s to the Early 1940s

Filatov Vladimir V.
Professor of the Department of World History of the Nosov Magnitogorsk State Technical University
Doctor of History
Associate Professor

The article analyzes the educational level of employees of the organs of the court and the Prosecutor's Office of the Urals region during the second half of 1920s — early 1940s. The use of various sources, especially the periodical press and archival documents of that time, makes it possible to determine the qualifications of the personnel of the bodies of justice both in the Urals and in the whole of the RSFSR. A study of the problem showed that workers who had a higher legal education were clearly not enough. The general educational preparation of judicial and prosecutorial personnel was not high. In the justice bodies, especially in the 1920s and early 1930s, mainly people with primary education worked. Short-term course training did not provide quality and necessary for practical activities knowledge. Campaigns for cleaning the state apparatus concerned both employees of the court and the prosecutor's office. Workers and the poorest peasants were forced to raise their educational level. The lack of professional knowledge affected the quality of the work and was compensated for by the unconditional fulfillment of the instructions of the authorities, by the class approach in the evaluation of offenses. Enforcement was based on revolutionary sense of justice and revolutionary expediency.

Keywords: education, Ural region, court, prosecutor's office, courses.